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LERNZIELE

■ die medizinische Fachsprache korrekt aussprechen 
und verwenden

■ die medizinischen Fachausdrücke verstehen / übersetzen

LERNSCHRITTE
■ Genus, Fall, Zahl, der Fachtermini erkennen

■ Termini deklinieren: Nominativ u. Genitiv, singular
und plural

■ Komplexere Ausdrücke bzw. Komposita analysieren

medizinische terminologie WS 2004/05

■ die historische Dimension der Fachsprache erkennen



► Farbbezeichnungen

► Lage- und Richtungsbezeichnungen

► Zahlwörter

► lateinisch-griechishe Synonyme

► Präfixe

► Suffixe
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Sing. Plur.

Nom. vena venae

Gen. venae venarum

Bsp. linea, ae = Linie
plica, ae = Falte
tunica, ae = Hülle, Gewebsschicht

I. Deklination / a-Deklination



Sing. Plur.

Nom. diabetes diabetae

Gen. diabetae diabetarum

psoas, -ae m. = Lendenmuskel

Termini auf -as, -es (masc.)

= der Diabetes / die Harnruhr



Sing. Plur.

Nom. raphe raphae

Gen. raphes (ae) rapharum

� perone, -es (-ae) f. = Wadenbein
� narce, -es (-ae) f. = Krampf / Lähmung
� tome, -es (-ae) f. = Schnitt

Termini auf �e (fem.)

= die Nahtlinie



masc.     neutr.
- US - UM
- ER
- OS (gr.) - (I)ON (gr.)

S. Pl.

N. morbus morbi

G. morbi morborum

Bsp. sulcus, i    = Furche, Rinne
angulus, i  = Winkel
lobus, i      = Lappen

- US

II Deklination / o-Deklination

= die Krankheit



- ER - OS

cancer, -cri = der Krebs
pediater
psychiater

colpos, i  = Vertiefung/Scheide
nephros, i = die Niere
iatros, i = der Arzt
lithos, i = der Stein

► fem. auf �ER :  diameter, i = Durchmesser

II Deklination / o-Deklination



NEUTRUM

s. pl.

N. collum colla

G. colli collorum

● cerebrum, i   = Gehirn
● sternum, i     = Brustbein
● ligamentum, i = Band

- UM

II Deklination / o-Deklination

= der Hals



� acromion, ii = Schulterhöhe
� amnion, ii = Embrionalhülle

des Menschen
� ganglion, ii = der Nervenknoten
� chorion, ii =  die Haut / Hülle 
� colon, coli, = Dickdarm
� neuron, i = der Nerv

- ON

II Deklination / o-Deklination

colon cola

coli colorum

ganglion ganglia

ganglii gangliorum



° costae verae = wahre Rippen
° musculus rectus = gerader Muskel

m. f. n.
-us -a -um 

-er -era -erum
-er -ra -rum

Bsp.:
° sanus, a, um = gesund
° asper, aspera, asperum = rauh
° dexter, dextra, dextrum = rechts

Adjektive nach der 1. und 2. Deklination

adiectivum ►adicio = hinzufügen

Konkordanz: 
Geschlecht (genus)
Fall (casus)
Zahl (numerus)



s. p.

m. f. n. m. f. n.

n. alt-us alt-a alt-um alt-i alt-ae alt-a

g. alt- i alt-ae alt-i alt-orum alt-arum alt-orum

Die Deklination der Adjektive



-aeger, aegra, aegrum = krank
-dexter, dextra, dextrum = rechts
-sinister, sinistra, sinistrum = links
-ruber, rubra, rubrum = rot
-niger, nigra, nigrum = schwarz
-ater, atra, atrum = dunkel

*asper, aspera, asperum= rauh
*letifer, letifera, letiferum =
todtragend / todbringend

Die Adjektive nach der 1. und 2. Deklination



-us Masculina
-u    Neutra

Bsp.:
� casus,-us m.= der Fall
� plexus, -us m. = Geflecht
� meatus, -us m. = Gang

s. p.

n. cas-ŭs cas-ūs

g. cas-ūs cas-ŭum

Feminina:
* manus, -us = die Hand

4. u-Deklination

-us



Bsp.:
� cornu,-us n. = das Horn
� genu, -us n. = das Knie

-us Masc.
-u    Neutra

s. p.

n. corn-u corn- ŭa

g. corn- ūs corn- ŭum

4. u-Deklination

-u



-es Feminina

Bsp.:
� caries, -ei f.= die (Zahn-)Fäulnis
� facies, -ei f. = das Gesicht
� scabies, -ei f. = die Krätze

s. p.

n. cari-es cari-es

g. cari-ei cari-erum

5. e-Deklination



medizinische terminologie II. vorlesung
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1) Wiederholung

2) III. Deklination

3) Adjektive der II. Klasse

4) Steigerung der Adjektive

5) Suffixe (Adjektiv und Substantivsuffixe)
6) Lage- und Richtungsbezeichnungen



s.                                         p.
m.+ f.            n.              m.+ f.        n.

Nom.        - x                -x              -es                     -(i) a

Gen.          -is -is - (i) um                  -(i) um

medizinische terminologie III. deklination

- Genus: typische Nominativendungen



-or, -tor, -(t)er, -ex, -es, -en
ren renes

renis renum

dolor, doloris m. = der Schmerz
levator, levatoris m. = der Heber 
sphincter, -eris m. = der Schließmuskel
apex, apicis m. = die Spitze
pes, pedis m. = der Fuß 
lien, lienis m. = die Milz 

*cor, cordis n. (corda, cordium) = Herz

typische masculina III. deklination



-(t)io, -(t)as, -is, -ix: abrasio abrasiones

abrasionis abrasionum
= Ausschabung, Auskratzung

sectio, sectionis f. = Schnitt (Leiche-) Öffnung, 
�sectio caesarea�

caro, carnis f. = Fleisch
cavitas, cavitatis f. = Höhle
carotis, carotidis f. = Kopfschlagader 
extremitas, extremitatis f. = äußerste Ende
*sepsis, sepsis f. (-ium) = Blutvergiftung
helix, helicis f. = Windung

typische feminina III. deklination



abdomen, abdominis n. = Unterleib/Bauch
guttur, gutturis n. = Kehle
corpus, oris n. = Körper
*animal, animalis n. = Tier
*calcar, calcaris n. = Sporn
*rete, retis n. = Netz

-ma, -men, -ur, -us
sowie: -al, -ar, -e (i-Dekl.) 

stoma stomata

stomatis stomatum

typische neutra III. deklination

animal animalia
animalis animalium

calcar calcaria
calcaris calcarium

rete retia
retis retium



a)
� au|ris, au|ris f. = Ohr
� a|xis, a|xis m. = Achse
� na|ris, na|ris f. = 
Nasenloch / pl. Nase

b)
� cor, cordis n. Herz 
� dens, dentis m. Zahn
� os, ossis n. Knochen
� pars, partis f. Teil
� fel, fellis n. Gallenblase

a) gleichsilbige Substantive auf �is und -es
b) Substantive mit zwei Konsonanten vor  

dem �is
c) Substantive auf �al, -ar, -e

GEN. PLUR.  =     -IUM
NOM. NEUT. Pl. = -A

bzw.   = -IA

2. i-stämme III. deklination

c) gen.pl. �ia:
� animal, animalis n. = Tier
� calcar, calcaris n. = Sporn
� rete, retis n. = Netz



hepar hepata (ra)    

hepatis hepatum
n. = Leber

III. deklination AUSNAHMEN

vas vasa

vasis vasorum
n.  = Gefäß

lues lues

luis luum
f.pl. = Seuche

meninx meninges

meningis meningum
f.pl. = Hirnhaut



nach dem Schema der dritten Deklination dekliniert:
Plural des Genitivs m.f.n.       = -IUM 
Plural des Nominativs neutr.  = -IA

a) 3 Endungen (m., f., n.)
Bsp.: acer, acris, acre (sauer, scharf)

b) 2 Endungen (m. + f. und n.)
Bsp.: dulcis, dulce (süß)

c) 1 Endung (m.+ f. + n.)
Dazu gehören Partizipien (aus den Verben gebildete 
Wörter) Bsp.: audax (mutig) gen.: audacis

frequens (häufig) gen.: frequentis

adjektive der II. klasse oder III. deklination



a) Sing. Plur.
m. f. n. m. f. n.

N.  saluber salubris salubre salubres salubres salubria

G. � salubris � � salubrium �

■ saluber, salubris, salubre = gesund
■ puter, putris, putre = verwest
■ acer, acris, acre = scharf, schneidend

adjektive mit drei endungen



a) Sing. Plur.
m. f. n. m. f. n.

N. puter putris putre putres putres putria

G. putris putris putris putrium

adjektive mit drei endungen

celer celeris celere celeres celeres celera

celeris celeris celeris celerum celerum celerum

= schnell 

aber:



b) Sing. Plur.

m. + f. n. m.+f. n.
N. brevis breve breves brevia

G. brevis brevium

� gravis (m.+f.), grave (n.) = schwer, ernst
� grandis (m.+f.), grande (n.) = groß
� mollis (m.+f.), molle (n.) = weich
� gracilis (m.+f.), -gracile (n.) = dünn, schmal

adjektive mit zwei endungen



�homo nobilis = edler Mann
�femina nobilis = edle Frau
�animal nobile = edles Tier

adjektive mit zwei endungen

ulcus, eris n. = Geschwür + mollis, -e
die weiche Geschwür

→ ulcus molle

homo, inis n. = Mann
femina, -ae f. = Frau
animal, -alis n. = Tier

+ nobilis, -ile = edel

beispiele:



c) sing. plur.

m.+ f.+ n. m.+ f. n.

N.      simplex simplices simplicia

G. simplicis simplicium

� velox = schnell
� perforans = durchbohrend
� afferens = zuführend, hinführend

adjektive mit einer endung



gen. plur. m.f.n.:  -UM
nom. plur. n.:       -A 

*Mit einer Endung für M. F. N.:

�degener (gen. degeneris) = entartet
�princeps (gen. principis)   = an erster Stelle
�biceps (gen. bicipitis)       = zweiköpfig
�triceps (gen. tricipitis) = dreiköpfig
�quadriceps (gen. -cipitis) = vierköpfig

adjektive nach konsonantischer deklination

*** celer, celeris, celere = schnell 



superlativ
long-issimus,- issima,-issimum
=der/die/das längste

adjektive steigerung

positiv
long-us,-a,-um
=lang

komparativ
long-ior,-ior,-ius
=länger
[ kons.Dekl. -a, -um]

nasus lungus

nasus longior

nasus longissimus!!

►musculus latissimus dorsi = der Breiteste Rückenmuskel



latus,-a,-um =breit  Komp.:  breiter
S. Pl.

m. f. n. m. f. n.

N. latior latior latius latiores latiores latiora

G. latioris latiorum latiorum latiorum

Sup.: latissimus,-issima,-issimum
= der/die/das breiteste

adjektive steigerung



magnus =groß parvus =klein
♦ maior, -ius ♦♦♦♦ minor, minus
♦♦♦♦ maximus,-a,-um ♦♦♦♦ minimus,-a,-um

bonus =gut malus =schlecht
♦♦♦♦ melior, melius ♦♦♦♦ peior, peius
♦♦♦♦ optimus,-a,-um ♦♦♦♦ pessimus,-a,-um

unregelmäßige adjektiv-steigerungen

►musculus glutaeus maximus = der größte Gesäßmuskel

►venae cordis minimae = die sehr kleinen Herzvenen

►pelvis minor = das kleine(re) Becken



Komp.

� ANTE = vor anterior,-ius = d. vordere
� POST = nach/hinter posterior,-ius = d. hintere
� EXTRA = außerhalb exterior,-ius = d. äußere
� INTRA = innerhalb interior,-ius = d. innere
� INFRA = unterhalb inferior,-ius= d. untere
� SUPRA = oberhalb superior,-ius = d. obere
� PROPE = nah propior,-ius =d. nähere

+ proximus, a, um (d. näheste)

aus präpositionen:

unregelmäßige adjektiv-steigerungen


